

Lo más destacado de la semana

Núm. 52 / 22 de marzo de 2024

1. UE - EE.UU.



Altos funcionarios de la Unión Europea (UE) y EE.UU. se reunieron el 18 de marzo para discutir un conjunto de temas, entre ellos, la seguridad energética de la UE, los esfuerzos del bloque regional por diversificar su suministro de combustible y el desarrollo de cadenas de suministro de energía limpia y minerales críticos.

“El [Consejo](#) de Energía UE-EE.UU. señaló la importancia de diversificar y asegurar las cadenas de suministro de minerales críticos y materias primas, así como de las reservas voluntarias necesarias para la transición energética hacia la neutralidad climática”, expone la declaración conjunta de la reunión.

Los funcionarios también expresaron su apoyo al desarrollo de un conjunto de mesas redondas de actores interesados en 2024 para recabar recomendaciones sobre cómo profundizar los vínculos de la cadena de suministro de minerales críticos de la UE y EE.UU.

Este Consejo es el principal foro de cooperación de las Partes en temas energéticos. Tras la invasión de Rusia en Ucrania, el Consejo creó el Grupo de Trabajo Conjunto sobre Seguridad Energética para reducir la dependencia del bloque regional sobre la energía procedente de Rusia y diversificar sus fuentes de proveeduría de gas natural.

La declaración del Consejo también destacó la intención de las Partes de mejorar la cooperación en el desarrollo de mercados internacionales de hidrógeno, un objetivo que también figura en el texto del acuerdo sobre Economía Limpia del Marco Económico del Indo-Pacífico para la Prosperidad.

2. Europa



El superávit comercial mensual de la eurozona [alcanzó](#) un máximo histórico a principios de año debido a la fuerte caída del precio de las importaciones de energéticos y al repunte de las exportaciones.

La balanza comercial de bienes de la eurozona alcanzó en enero un superávit de 28 mil millones de euros, su nivel más alto desde 2002. El repunte, que refleja una recuperación similar a la balanza comercial alemana, es una buena noticia para la economía europea, pues revela cómo se está recuperando la crisis de la relación de intercambio provocada por la invasión de Rusia en Ucrania.

Expertos apuntan que estos datos permiten prever un aumento significativo del comercio neto de la eurozona en el primer trimestre de 2024, pero advierten que esta recuperación durará poco, al pronosticar una ligera caída en el crecimiento de las exportaciones netas durante el

año, precisando que el déficit comercial del bloque con los miembros de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEC) cayó a 608 millones de euros, su nivel más bajo en tres años.

3. APEP



Los Ministros de comercio de la Alianza para la Prosperidad Económica de las Américas (APEP) celebraron su primera [reunión](#) y solicitaron a funcionarios maximizar esfuerzos de cara a la cumbre de líderes prevista el próximo año en Costa Rica, según la declaración conjunta emitida por las Partes.

La reunión ministerial se celebró después de que altos funcionarios de los países Parte de la iniciativa se reunieran en febrero pasado en el marco del Consejo de Comercio y Competitividad, y acordaran el establecimiento de comités enfocados en normas comerciales y transparencia, cadenas de valor sostenibles, comercio inclusivo y pequeñas y medianas empresas.

En esta reunión, los ministros fueron informados de los avances del Consejo e instruyeron para que los líderes técnicos de todos los comités y grupos de trabajo celebren sus primeras reuniones lo antes posible”.

Durante esta ministerial, las Partes también reiteraron la importancia de poner en práctica las prioridades esbozadas por los líderes de APEP durante la cumbre en noviembre pasado, que incluyen el trabajo para mejorar la facilitación del comercio y digitalizar los procedimientos aduaneros; el análisis de las deficiencias de las cadenas de valor y de suministro en energía limpia, semiconductores y suministros médicos, y el desarrollo de mecanismos para que las pymes y comunidades marginadas puedan acceder a los beneficios del comercio.

4. T-MEC



Las nuevas [medidas](#) de etiquetado “Product of USA” anunciadas por el Departamento de Agricultura de EE.UU. (USDA) podrían contravenir los compromisos comerciales internacionales de EE.UU. contraídos en la Organización Mundial de Comercio (OMC) y el T-MEC, según los gobiernos de México y Canadá.

El 12 de marzo, el USDA anunció que a partir de 2026 sólo los productos procedentes de animales nacidos, criados, sacrificados y procesados en EE.UU. podrán utilizar las etiquetas voluntarias “Product of USA” o “Made in the USA”. De acuerdo con la regulación actual, los empacadores de carne pueden utilizar estas leyendas en las etiquetas para cualquier producto animal procesado en EE.UU., independientemente del origen del animal.

Al respecto, [México](#) expuso que podría considerar impugnar la medida en el marco del T-MEC o en la OMC. La Secretaría de Economía comentó que la medida era discriminatoria para los productores mexicanos y podría crear barreras en las cadenas productivas binacionales, así como perjudicar las exportaciones mexicanas de ganado de bovino en pie y productos cárnicos.

La medida amenaza con interrumpir las cadenas de suministro de alimentos, plantear problemas logísticos e incurrir en costos adicionales que recaerán en los productores mexicanos y en los consumidores estadounidenses, puntualizó Economía, y agregó que ésta contraviene los principios de integración económica sustentados en el T-MEC.